

Republicano lideraba red criminal que robaba cables de cobre y dejaba sin luz a zonas rurales

Desde el año 2023 estuve muy encima de un caso que afectaba gravemente la vida de las comunidades rurales de la región, especialmente en comunas como La Higuera, Monte Patria, Ovalle y Río Hurtado.

La gente se quedaba sin electricidad unas tres veces al mes, lo que también significaba quedarse sin agua, porque se cortaba el suministro en los servicios sanitarios rurales. Era un verdadero drama: negocios que perdían mercadería por la falta de refrigeración, personas electrodependientes cuya salud quedaba en riesgo. Una situación insostenible.

Detrás de estos cortes constantes había una banda delictual que se dedicaba a cortar, trasladar y acopiar cables de cobre robados. Según la empresa CGE, solo en el año 2024 se robaron más de 225 kilómetros de cable en la región.

En ese tiempo conversé muchas veces con representantes de la empresa, con vecinos y con la PDI. Les advertí que no se trataba de un grupo improvisado, sino de una organización con poder económico y logístico para operar con total impunidad en las zonas más alejadas de la región de Coquimbo.

Finalmente, esta semana la investigación policial dio resultados: la PDI desbarató en la llamada Operación "Oro Rojo" a una verdadera mafia internacional que robaba cobre en Chile, lo blanqueaba y lo vendía en mercados como Bélgica e India. La magnitud del caso es impactante. Junto al cabecilla de la banda fueron detenidas otras 17 personas. Se incautaron 10 camionetas, se decomisaron 100 millones de pesos en efectivo y la investigación reveló que la organización operaba hace más de 10 años, utilizando una red de empresas como fachada para sus

actividades ilegales.

Lo más escandaloso es que el líder de esta banda es un conocido empresario, miembro del Colegio de Ingenieros, militante del Partido Republicano y expresidente a alcalde por la comuna de Coquimbo.

El nombre de Francisco San Martín no es nuevo en el partido de ultraderecha. Tal como reveló una investigación de El Mostrador, desde el año 2019 se acercó al conglomerado, levantando banderas contra la delincuencia y criticando las ideas progresistas. Sí, así como lee: ipidiendo mano dura! Igual que muchos en el PR. Desde entonces, San Martín fue parte activa del partido: se postuló a la directiva regional y ponía a disposición sus casas en Coquimbo y en Las Tacas para reuniones políticas. Incluso alojó ahí al actual diputado José Meza y a varios dirigentes del PR. Por eso llama tanto la atención el silencio del Partido Re-

publicano desde que se conoció esta información. Su líder regional, Andrés Guerra, se ha negado a hablar con la prensa, ni siquiera para marcar distancia. Tampoco ha dicho nada José Antonio Kast, pese a que hay fotos donde aparece junto a San Martín en actividades del partido.

Otro dato que reveló la investigación es aún más grave: había militantes del PR que sabían de los negocios sucios de San Martín. Incluso ya había sido detenido por recepción. Esa fue la verdadera razón por la que no fue candidato a alcalde: podía ser expuesto. Pero siguió militando sin problemas.

Entonces, quedan varias preguntas abiertas:

¿Hay más republicanos involucrados en esta banda?

¿San Martín financió campañas políticas con plata del robo de cobre?

¿Dónde queda el discurso



Senador Daniel Núñez.

anti-delincuencia cuando se les descubre a ellos mismos?

Son preguntas que el partido de Kast le debe al país. Porque el daño que este militante le hizo durante años a las comunidades rurales de la región no se borra con el silencio.